

**DISCURSO DE APERTURA DEL CURSO 2014-2015 DEL EXCMO. SR. CONSEJERO DE ECONOMÍA, INNOVACIÓN, CIENCIA Y EMPLEO DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA D. JOSÉ SÁNCHEZ MALDONADO**

Sra. Rectora Magnífica de la Universidad de Málaga,

- √ Sr. Alcalde de Málaga
- √ Rectores Magníficos
- √ Comunidad universitaria,
- √ Autoridades,
- √ Señoras y Señores,

Buenos días a todos y a todas:

Quiero, en primer lugar, agradecer a la Rectora y a la Universidad de Málaga su invitación a intervenir en este acto de inauguración del curso universitario 2014-2015.

Es para mi un honor participar en este solemne acto de apertura y tener la oportunidad de dirigirme, como representante del Gobierno andaluz, a la comunidad universitaria malagueña. Una de las más dinámicas de Andalucía.

Desde sus inicios, hace más de 40 años, la Universidad de Málaga ha mantenido una firme apuesta por el desarrollo científico y la innovación, como vía para aportar progreso a su entorno. Hoy se presenta como una Universidad cosmopolita, comprometida y emprendedora.

Una institución a la que, como bien sabéis, me siento especialmente unido. En ella cursé mis estudios superiores y desarrollé durante años mi vocación docente como catedrático en la Facultad de Económicas.

Precisamente se conmemora en este curso que comienza el 50 aniversario de esta Facultad. Quiero sumarme al sentimiento de orgullo que prevalece en todos los que hemos formado parte de su historia. Fue la primera Facultad de Económicas en Andalucía y la cuarta de España. Y ha sido uno de los dos pilares, junto con la Facultad de Medicina, sobre los que se fundó esta Universidad.

En sus aulas se han forjado más de 30.000 alumnos, profesionales que han liderado el cambio estructural que ha vivido la economía malagueña y andaluza en las últimas décadas y que están capacitados, estoy convencido de ello, para afrontar los retos actuales.

La Universidad de Málaga es una muestra fehaciente de la gran transformación que ha experimentado la educación superior andaluza en las últimas décadas:

- En 1980 existían en Andalucía cinco universidades públicas que albergaban alrededor de 80.000 alumnos.
- Este nuevo curso académico superamos, más de 30 años después, los 227.000 alumnos en el total de las 10 universidades públicas.

Contamos, además, con el número de titulaciones más importante del Estado español, que nos esforzamos en adaptar a las nuevas demandas y a las necesidades de reorientación profesional.

→ Este curso arranca con 70 nuevos títulos de master y 13 nuevos títulos de grados.

La presidenta de la Junta de Andalucía incidía hace unas semanas, en el debate del Estado de la Comunidad, en la necesidad de propiciar un cambio profundo y duradero en nuestra comunidad. Que nos permitiera rectificar los errores que hemos podido cometer y seguir avanzando hacia un modelo económico y social sostenible.

En este camino, es necesario contar con el apoyo y la guía de sólidos referentes. Quién mejor que la Universidad para lidera estos cambios, la institución más respetada y valorada por los andaluces y andaluzas.

Nuestras universidades son garantía de una sociedad más preparada, responsable, libre y emprendedora. Necesitamos de su capacidad para reinventar Andalucía:

- De su formación, que dote a nuestros universitarios de herramientas y valores que les permitan conquistar su futuro.
- De su investigación, de reconocido excelencia internacionales, que nos lleve a superar mayores retos.
- De su compromiso con el entorno, al que tanto puede aportar.

Soy consciente del contexto de dificultades en el que nos movemos todos. También las universidades. Quiero reconocer, una vez más, el enorme esfuerzo que vosotros y vosotras, docentes, investigadores y personal de administración y servicio, estáis realizando para sustentar la calidad universitaria. Mi más sincera gratitud y la de todo el Gobierno andaluz.

Quiero agradecer expresamente a Adelaida, mi rectora, sus años de servicio al frente de esta Universidad y la valiosa labor que ha desempeñado durante sus dos años como presidenta de la CRUE.

En su papel como rectora de rectores se ha enfrentado a una coyuntura compleja, donde el liderazgo de la Universidad es más necesario que nunca. Y ha respondido ante las dificultades como una luchadora incansable, en defensa de la Institución y de la igualdad de oportunidades.

El compromiso y vocación de servicio público de personas como Adelaida, del conjunto de nuestra comunidad universitaria, se han ganado el respeto de las y los andaluces. Por ello, consideramos un grave error el proceso de

descapitalización que están viviendo nuestros campus debido a los recortes impuestos por el Ministerio. Medidas, como la tasa de reposición del 10%, están frustrando la carrera de nuestros jóvenes talentos y los abocan a desarrollar su potencial lejos de su tierra.

La Presidenta de la Junta de Andalucía se comprometió, en el marco del gran Pacto por Andalucía, a defender la carrera profesional docentes y en este inicio de curso ya podemos hablar de hechos:

- Hechos como, por ejemplo la incorporación con carácter inmediato de 270<sup>1</sup> doctores recién titulados a la comunidad científica. Es justo que ayudemos a estos jóvenes, formados con el apoyo económico de los andaluces, a permanecer en Andalucía y a dirigir su talento al progreso de su tierra.
- Además, estamos trabajando estrechamente con las Universidades para autorizar más de 200 nuevos contratos de ayudante doctor. Una medida que dará estabilidad a docentes e investigadores hasta que se suspenda el límite de reposición.
- Tampoco se olvida este Gobierno de aquellos investigadores que se han visto obligados a salir al extranjero debido a la compleja coyuntura económica. Hacia ellos se dirigirá un plan de retorno que estamos ultimando, ligado al nuevo PAIDI 2014-2020, que contemplará incentivos para la contratación de investigadores que ejerzan en el extranjero, así como formulas sociales complementarias que faciliten su retorno.

Necesitamos una Universidad fuerte para que la sociedad siga avanzando. Y también solvente, desde el punto de vista financiero. Este último año:

- hemos reducido la deuda con la Universidad en 300 M€,
- y seguimos trabajando en cerrar un itinerario de pagos para saldar la deuda.

A pesar de las dificultades financieras seguimos invirtiendo en mejorar la calidad de las infraestructuras universitarias. Hemos ejecutado, en los dos

---

<sup>1</sup> Inversión 11.6 M€

últimos años, más de 113 M€ destinados a equipamientos, edificios y servicios. Precisamente la UMA ha sido objeto de importantes inversiones (5 M€) para la ampliación del Campus de Teatinos.

Son políticas necesarias para un sistemas universitario de excelencia, pero aspiramos a más, porque de poco nos sirve esta excelencia si no se pone al servicio de toda la ciudadanía. Es un orgullo poder afirmar que una de las fortalezas de nuestras universidades reside en su apuesta por la igualdad de oportunidades. Una prioridad que diferencia la política educativa andaluza.

Un años más, seguimos siendo los únicos que ofrecemos un precio único, sin distinción por ramas del conocimiento, y en el mínimo de la horquilla fijada por el Ministerio. Este curso, además, hemos congelado los precios públicos en Grado y bajado más de un 15% el precio de los másteres.

A pesar de estas medidas, son muchas las familias siguen teniendo dificultades para mantener a sus hijos estudiando una carrera. Para atender esta realidad, hemos abierto este curso la posibilidad de fraccionar la matrícula hasta en cinco plazos.

Estamos decididos a evitar que el dinero sea un obstáculo para que los andaluces y andaluzas vean cumplidas sus aspiraciones en la vida.

Esta máxima inspira, también, las medidas que ponemos a disposición de las mentes más brillantes. Me refiero, por ejemplo, al Programa de Becas Talentia, en el que hemos invertido más de 24 M€ y gracias al cual casi 500 andaluces han realizado estudios de máster y doctorado en centros de formación de alto nivel de referencial global. Una iniciativa que este año ampliamos con las opciones de movilidad internacional a científicos con experiencia, con la puesta en marcha de dos nuevos programa: Talentia Postdoc y Andalucía Talent Hub.

Respaldo a nuestro capital docente, retorno y apoyo al talento, igualdad de oportunidad, inversión en calidad, titulaciones acordes a la demanda actual. Estamos poniendo todos los medios para seguir creciendo en excelencia y para garantizar el liderazgo de nuestras Universidades Públicas en el futuro de progreso que queremos para Andalucía.

Un futuro que se escribe en presente. Este nuevo curso coincide con la profunda revisión que, a todos los niveles, se está realizando en materia de política científica y de desarrollo tecnológico. Es el momento de actualizar nuestras estrategias para seguir acercándonos a las regiones referentes en materia de I+D+i. En esto, la Universidad juega un papel esencial.

No en vano, contamos con una sólida base científica en Andalucía, gracias al dinamismo de nuestro sistema universitario. La Universidad de Málaga es un ejemplo de ese empuje: cuenta con 232 grupos de investigación que en el último ejercicio (2012) cerraron 457 contratos con empresas, con una facturación de 16 M€, casi el triple que hace una década. Se sitúa como la segunda universidad que más fondos privados está captando para proyectos científicos.

En esta nueva etapa, nuestros referentes son las nuevas políticas europeas plasmadas en Horizonte 2020, RIS3 y Política Industrial 2020. En base a estos documentos hemos diseñado tres planificaciones de desarrollo regional: la Agenda por el Empleo, la Estrategia de Innovación y el nuevo Plan Andaluz de Investigación. Tres planes estratégicos que componen la hoja de ruta del devenir científico e innovador de nuestra región en los próximos siete años, con gran protagonismo de la Universidad.

La pieza transversal de todas estas nuevas estrategias es la especialización inteligente, un salto cualitativo que reorienta las inversiones y esfuerzos hacia sectores con mayor impacto en el tejido social y productivo.

Hablamos de actuar, también con el respaldo del sistema universitario, para alcanzar una mayor eficiencia en nuestros sectores productivos tradicionales y también para reforzar el crecimiento en sectores emergentes.

No partimos de cero. Aquí las universidades se han adelantado, gracias a su activa participación en el programa Campus de Excelencia Internacional. Proyectos como Andalucía Tech han servido para identificar las fortalezas de nuestra región en sectores altamente competitivos como son Tecnologías de la Producción y las TIC, la agroalimentación, la biotecnología, el medioambiente, el patrimonio o la denominada Economía Azul.

A la Universidad le corresponde un papel de vanguardia ante una imparable sociedad del conocimiento. Está llamada a ir un paso por delante, a ser sujeto permanente de innovación, de progreso y de igualdad.

Como docentes, está en vuestra mano ayudar a estos jóvenes a transformar un futuro que nos es común, y a hacer realidad sus sueños y aspiraciones.

Como gestores públicos, seguiremos trabajando para que vuestra única preocupación sea cumplir con esta ardua tarea.

Tengo la esperanza de que esta Andalucía que hemos construido con el esfuerzo de todos sea ampliamente superada y mejorada por los estudiantes que hoy formamos.

Tenemos por delante la oportunidad de realizar cambios y de aprender del pasado. Trabajemos en ello, con el compromiso, la colaboración y el esfuerzo que hemos, que habéis, demostrado hasta la fecha.

Os deseo un fructífero curso 2014-2015.